

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

Número 8027. Precio de venta: 10 céntimos. Suscripción: 3 pesetas al mes. Extranjero (incluyendo el envío): 4 pesetas al mes.

Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce de la noche del sábado

## El nadador

Cuento

Bridot, recluta recientemente incorporado al regimiento, solía repasar en sus adentros los sabios consejos que le había dado un antiguo amigo, soldado viejo, antes de que abandonase el pueblo.

—En el servicio, amigo—le había dicho Monbal—hay que contestar a todo con un «á la orden de usted»; eso le ahorra a uno dar explicaciones y, por otra parte, no obliga a nada. Mas adelante, en cuanto se haya ganado los primeros galones, ya puedes añadir por tu cuenta, «me es igual». Esto es todo el vocabulario que necesita un buen soldado.

Bridot abrió tal como se lo habían recomendado. Al presentarse al reconocimiento, el médico le preguntó: «¿Usted tiene buena salud? ¿Es buen nadador? ¿Tiene buena vista?». Y á todas estas preguntas contestó con el consabido: «Á la orden de usted».

Al preguntarle el capitán si le sentaban bien las prendas del uniforme, Bridot, medio sonriente, contestó: «Á la orden de usted», por mas que las botas le apretasen, la gorra le viniese grande, los pantalones demasiado largos y la guerrera algo corta.

Cuando se hallaba algo perplejo en la oficina del sargento, mirando los cartones anunciadores que pendían de las paredes,

—¡Adelante, Bridot—gritó aquel—; ¿sabe usted leer?

—Á las ordenes de usted.

—¿Escribir aritmética? ¿Tiene usted certificado de haber frecuentado la escuela?

—Á la orden de usted.

—¿Mucho?

—Á la orden de usted.

—Bueno, adelante, ¡Otro!

De este modo fué como en la lista, al lado del nombre de Bridot, se puso la observación siguiente: «Al entrar en el cuerpo excelente nadador».

Pero en cuanto el joven soldado se vió solo en el patio, se dijo á sí mismo, rascándose la cabeza muy apurado: «Pues, señor, es falso todo lo que he dicho; en mi vida he sabido nadar... No tendré más remedio que decirle al sargento que me he equivocado».

Luego, al continuar reflexionando sobre el particular, se le ocurrió que tal vez no lo crearían, que tomarían esta rectificación por una excusa, que le valdría una mala nota en la hoja de servicios. Pensativo é inquieto se acercó á un soldado que estaba maldiciendo pesadamente una escoba con que barrer unas hojas de plátano que había por el suelo.

—Dime tú—le dijo abordándolo—, ¿hay río en esta ciudad?

El otro le miró con una especie de compasiva extrañeza.

—¡Vaya una ocurrencia! ¡Río en esta miserable comarca!—Aquí solo hay un canal del tamaño de mi brazo y con una agua tan sucia, que los mismos patos prefieren subirse á los árboles, que nadar allí dentro. Y aun tienen el valor de darle el nombre de arroyo.

Dicho esto, volvió á dedicarse á su interminable ocupación y Beldot, respiró. Si no había río, no podía haber baño, y nada sabía la verdad. ¿Por qué pues, fastidiar al sargento con el cuento? De todos modos aquello ya estaba escrito y no dejaba de ser una nota favorable.

Algun tiempo después, el capitán mandó formar á la compañía en el patio del cuartel, y al pasar delante de Bridot se paró un momento para preguntarle: —¿Usted es el nadador?

Y Bridot, con la serenidad reglamentaria, contestó:—Á la orden de usted, mi capitán.

—¿Última que no haya agua por aquí—dijo el capitán; porque se le olvidará á usted la habilidad.

Por la noche, los compañeros de aposento de Bridot no trataron más que de natación, le interrogaron sobre sus nuevas hazañas y él les habló de concursos de natación á que había asistido, de retos y otras cosas sensacionales. Dejó traslucir, además, que una vez había salvado á un hombre. Pronto su fama traspasó las cuatro paredes del aposento, y al cabo de unas semanas fué una celebridad en el cuartel. La compañía se mostraba orgullosa de encontrarle en su seno y el caso no tardó en ser conocido en todo el batallón, donde acaraban por darle el apodo de «el nadador».

Con este título fué presentado al jefe de brigada, al pasar éste en enero la visita de inspección. El general de división y el comandante del cuerpo le dirigieron leonteras palabras al pasar revista á las tropas, y el capitán no podía consolarse de que no hubiese ningún río cerca de la localidad.

En cuanto á Bridot, se había ido acostumbrando á sus propias mentiras, y, además, casi no tuvo que decirles él mismo, puesto que sus compañeros se encargaron de divulgar su fama. Llegó el día en que el regimiento marchó á manobras, Bridot, con la mochila á la espalda, caminó alegre y arrogante por la polvorienta carretera, arribando á la firme convicción de que, á la vuelta de sus habitaciones y entregar su ropa al tapicero.

Los jóvenes Turcos, al saber el suceso, han dispuesto que se redoble la vigilancia. El tapicero está preso, pero no se cree sea cómplice de Abdul-Hamid.

Una mañana, después de haber terminado el primer encuentro, descansó el batallón en una pradera. Espesos árboles prodigaban bienhechora sombra y á corta distancia pasaba un hermoso río, ancho, de aguas cristalinas, que en guijetones rizos saltaban sobre los guijarros, entre los cuales se veían moverse

peces de todos tamaños. La tropa aún no había depositado los fusiles, cuando se oyeron gritos desgarradores de ¡auxilio! ¡auxilio! Todo el mundo se aborotó; todos querían saber lo que sucedía, cuando de repente una voz leó: «Bridot». ¿Dónde está Bridot de la primera compañía?

—Aquí.

—De prisa, de prisa—le dijo un teniente—, vaya usted corriendo, allí se ha caído un hombre al agua, se va á ahogar...

Bridot se puso pálido y dió un paso atrás.

—¿Qué espera usted? De prisa, de prisa.

No tuvo más remedio, pues, que adelantarse hacia el río. Vió á un soldado que luchaba entre la corriente y algunos hombres que desde la orilla le tendían la culata de sus fusiles. Una exclamación de élvio se escapó de los pechos de todos al ver llegar á Bridot.

—De prisa, lífese al agua—gritó el capitán—.

El mismo coronel, con la servilleta en la mano fué al lugar del suceso.

Pero Bridot no se movía. Por fin, al oír vociferar á todos: «¡Tírete! ¿Qué esperas?», dió unos pasos adelante, y, cerrando los ojos, se dejó caer al agua como un saco, exclamando con voz desahogada: ¡Adiós, madre mía!

Afortunadamente acudió la cantinera con la escala que solía emplear para subirse al carro, y, gracias á ella, fué posible extraer á los dos hombres del agua.

Después de haberlos frotado y reanimado, se procedió á tomarles declaración. El primero se había caído al agua al intentar coger manzanas de una rama muy saliente sobre el río. Recibió su castigo. En cuanto á Bridot, cuya actitud había despertado general sospecha, no tuvo más remedio que confesar su engaño, por lo cual fué borrado de la lista de ascenso. Jamás llegó á ser cabo y en su hoja de servicios figuró la siguiente nota: «Al entrar en el cuerpo, buen nadador; al salir del cuerpo, ya no sabe nadar.»

M. HEMELLE.

## Lecciones y Comandarios

El ex-Sultán Abdul-Hamid intenta escaparse.

El ex-Sultán de Turquía, que se aburre mucho en su suntuosa cárcel de la villa Alatiní, ha intentado escaparse y ha estado á punto de conseguirlo.

Ha aquí de que forma pretendió burlar la vigilancia de los oficiales encargados por los Jóvenes Turcos de impedir que se escape.

Desde hace varios días venía quejándose de que su lecho estaba en mal estado. Rogó al oficial jefe del puesto de guardia de la villa Alatiní encargada á un tapicero de Salónica de hacer en el lecho las reparaciones necesarias.

A las pocas horas, un operario entraba en la villa Alatiní.

Abdul-Hamid, informado de su llegada, condújole á su dormitorio y le explicó lo que tenía que hacer.

Pero en el momento en que el tapicero iba á comenzar su trabajo, Abdul-Hamid le dijo con voz irritada:

—¿Estás muy sucio! ¡No te permitiré trabajar, mientras no te des un baño!

—¿Y dónde voy á bañarme?—preguntó el tapicero confuso.

—En mi baño particular, que está en una habitación inmediata.

Y condujo al operario á la sala de baño, mandándole acabase pronto.

Pero al ver que iba á desnudarse dentro, ordeno que le dejara la ropa fuera.

—Tus vestidos están sucios—dijole,— que ensucian los azulejos de la estancia. Déjalos en la puerta.

Obedeció el tapicero, cada vez más asombrado, y se dedicó á la limpieza de su cuerpo.

Entonces Abdul-Hamid recogió los trapos que le habían parecido tan sucios y se vistió con ellas rápidamente.

Disfrazado así, desfilóse al jardín de la villa y se encaminó á la puerta del muro que cierra la prisión imperial.

En esta hacia guardia un oficial de infantería vestido de soldado.

Abdul-Hamid saludole humildemente é intentó salir al campo.

—¿Dónde vas?—preguntóle el oficial atándole el paso.

—Soy—dijo el ex-Sultán en voz muy baja—el tapicero que llamaron esta mañana.

—¿Has concluido tu trabajo?

—Sí.

—¿Te han pagado?

—Sí.

—¿Por qué hablas en voz tan baja?

El falso tapicero guardó silencio.

De pronto el oficial, que le miraba atentamente, cogióle por un brazo y le dijo con voz ruda:

—¡Adentro! ¡Tú no eres el tapicero! ¡Tú eres Abdul-Hamid!

En aquel momento atravesó el jardín un hombre desnudo enteramente.

—¿Dónde están mis ropas?—gritaba.

—Se las ha puesto Abdul-Hamid—contestóle el oficial.

El ex-Sultán, confundido, tuvo que volverse á sus habitaciones y entregar sus ropas al tapicero.

Los jóvenes Turcos, al saber el suceso, han dispuesto que se redoble la vigilancia. El tapicero está preso, pero no se cree sea cómplice de Abdul-Hamid.

## PALMA

El miércoles á las once de la mañana tendrá lugar en la Comandancia del puerto, la venta en pública subasta de un artil, que no se remató el jueves á consecuencia de no haber satisfecho la postura.

Se ha concedido el retiro para esta isla á los carabineros Quintín Cabello Lopez, Guillermo Riera Cerdentey y Vicente de la Iglesia.

Igual concesión se ha hecho al guardia civil Miguel Canet Sastre.

La guardia civil del puesto de Luchmayor da cuenta de haber detenido á dos mujeres presunto autoras de haber agredido á una convecina, produciéndole una herida en la cabeza.

En la casa de socorro fué curada ayer una criatura de pocos años que se había caído en su casa, produciéndose una herida en la cabeza.

En Santiañ ocurrió ayer una reyerta entre dos individuos en el punto denominado «La Tanca» de aquel término municipal, resultando uno de los contendientes con una herida de bastante consideración.

Ambos contendientes han sido puestos á disposición del Juzgado.

Se nos ruega hacer público que la entrada al solemne acto de inauguración de clases en el Circulo de Obreros Católicos, hoy domingo á las siete y media de la noche, es completamente libre.

Las estaciones telegráficas limitadas, en plazo muy breve empezarán á prestar servicio permanente en virtud de los nuevos aparatos automáticos montados por el señor Balsera.

Por de pronto se han instalado ya estos servicios en El Moral, Navilcarnero, San Marfa de Valdeiglesias, Villa del Prado y Villavieja de Odon.

Los telegramas que durante la noche se repitan para estos puntos tendrán la tasa de urgentes, siendo el beneficio para el telegrafista que preste el servicio. Pronto regirá en toda España este sistema.

Esta mañana á las 11 se dará en el Laboratorio Biológico-Marino, la segunda de las conferencias de divulgación de la vida de los animales del mar, corriendo á cargo del doctor Pardillo, quien desarrollará el siguiente tema:

«Animales pelágicos (Plankton); distintas categorías. Principales formas y particularidades más notables en relación con su género de vida. Captura de estos curiosísimos seres. Aplicaciones prácticas.»

Por el Gobierno militar se llama á doña Marcelina Hanzandez viuda del capitán don Pedro Monjo Tomas, para entregarle unos documentos.

El día 30 del actual se celebrarán en la Casa Consistorial de Selva las subastas de los pines siguientes:

D: La Comuna de Calmar: 200 pines del punto conocido por «Coll Mata», valorados en 1,900 pesetas; 200 pines del punto «Coma de Sallor», tasados en 1,800 pesetas; 200 pines de la «Volta de Saunxina», valorados en 1,900 pesetas y 200 pines de la «Coma de Mairata», tasados en 2,000 pesetas.

Comuna de Binimari: 100 pines de la «Coma de'es Garrovaret», tasados en 1,000.

Ayer en la plaza de Abastos se cayó un individuo produciéndose una contusión en la espalda que le fué curada en la casa de socorro.

En el vapor «Balear» que salió ayer tarde para Barcelona, embarcó 437 cerdos cebados.

Hoy, Luchmayor celebra su tradicional feria.

Mañana daremos cuenta de ella.

## Nuestro suplemento

Al atardecer de ayer tiremos una segunda edición, de media hoja, conteniendo numerosos telegramas de las manifestaciones celebradas en Francia é Italia á favor de Ferrer, de la campaña de Melilla y noticias de las bombas de Barcelona.

Dicha edición ha sido reparada á todos nuestros abonados no solo de la capital sino de los pueblos.

## Obras de mejora

Avizo interesante

Como anunciamos oportunamente se han empezado las obras de reconstrucción del trozo de empedrado de la calle del Socorro, comprendido entre la de la Alfalfa y plaza de aquel nombre, y la moneda y reparación de la alcantarilla correspondiente, como también las de construcción de un trozo de alcantarilla desde frente la

## GLIDINE

RECONSTITUYENTE MODERNO

Dá nuevas fuerzas, estimula el apetito y produce aumento de peso.—De venta: Farmacia Sureda. (Brossa, 9) y principales.

En su consecuencia el Alcalde ha publicado varios edictos recomendando á los propietarios de fincas que radican en las referidas vías que repongan durante el período de ejecución de dichas obras, las tuberías de conducción de aguas potables que acaso se inutilicen; y soliciten las acometidas ó empalmes que se propongan hacer á las alcantarillas de que se trata, á fin de que una vez reemplazado el piso empedrado no tenga que ser removido por causa de obras de esta clase, las cuales no serán autorizadas hasta dos años después de terminado el empedrado correspondiente.

Ha fallecido repentinamente en Mahón la señora doña Catalina Mascaró Cardona, de 80 años de edad, madre de don Francisco Ponseti Mascaró, Gerente del «Banco del Comercio».

Descanse en paz.

En el Convento de Clarisas de Mahón ha fallecido en la paz del Señor, la reverenda Religiosa Sor Montserrat Andorra natural de Vich después de larga historia de sufrimientos, que ha sobrellevado con admirable paciencia y santa resignación. Que Dios la tenga en su gloria.

Ayer cesó en el cargo de su cometido el coronel de E.M. don José Muratori por habersele concedido el retiro para Barcelona, habiéndosele encargado del mando el comandante don Antonio Roca.

A bordo del vapor «Monte Toros» llegaron ayer de Mahón, don José y don Pablo Roca, don Angel Pujol, don José Garcia y el farmacéutico don José M. Manera.

En el vapor «Bellver» llegaron ayer mañana de Barcelona, don Marcos Carbonell, don Miguel Borrás, don Ricardo Maña, don Bartolomé Mulet, don Pedro Tuduri é hijo, doña Catalina Soler, doña Pepita Felju, don Antonio Más, don Manuel Oliver y don Gabriel Barceló.

Fueron administrados los últimos sacramentos en la mañana de ayer, á don Pablo Coll Caidés, antiguo oficial de la secretaría de esta Excm. Diputación Provincial.

Desearnos su restablecimiento.

En el vapor correo «Balear» salieron ayer tarde para Barcelona, don José Bovilla, don Francisco Boter, don José Alvarez, don José Badia, doña Margarita Cavaller, don Juan Ferrer, don Luis Piña y don Juan Cortés.

Como verán nuestros lectores en la sección telegráfica de este número, ha sido nombrado Oficial de la Sección de Estadística de esta provincia don Eduardo Quesada.

## Nuevo reglamento de Correos y Telégrafos

La Gaceta publica el reglamento orgánico del cuerpo de Correos y Telégrafos, del que por su mucha extensión publicamos un extracto, recogiendo las principales disposiciones.

Consta de dos capítulos, divididos en 128 artículos.

El personal del cuerpo de Telégrafos se divide en tres categorías: Jefes de Administración, jefes de Negociado y oficiales.

Cada una de aquéllas comprenderá las clases que determine la plantilla general.

El personal procedente de Ultramar se guirá formando escala separada, hasta que pueda ser incorporado equitativamente á la general del cuerpo, quedando en todo los demás sujeto á lo que se dispone en este reglamento.

El artículo 4.º dice así:

«Constituyen el personal auxiliar los auxiliares de oficina, los auxiliares mecánicos y los auxiliares femeninos, y el personal subalterno lo forman los capacitados y celadores, los porteros, consejeros, ordenanzas y reparadores.»

El 5.º se halla redactado en esta forma:

«El desenvolvimiento del servicio se verificará mediante los siguientes elementos: Dirección General, Inspección, Centros regionales, Jefaturas provinciales, estaciones y líneas.»

El ingreso en el cuerpo de telégrafos se hará por la clase última de oficiales, y requiere ser aprobado en los exámenes previos en los ejercicios de oposición para el ingreso en la Escuela de aplicación y en las materias cursadas en la misma.

Las asignaturas de estos exámenes serán aplicación de física y química, telegrafía práctica, instrucción y resolución de expedientes, inglés ó alemán.

Se reputarán excedentes los funcionarios que hubiesen cesado, ó en lo sucesivo cesaren, por reforma, por supresión de plaza, ó por ser admitidos en los cuerpos coligados.

La situación de excedente, por reforma ó supresión de plaza, corresponderá

## Lampistería EL AGUILA

LAMPARAS Y GAS. ELECTRICIDAD. INSTALACIONES. GASÓMETROS ACETILENO. Bañeras, Duchas y Lavabos. EL AGUILA, Brossa, 30.—PALMA

Se contiene en el acto usando el legítimo PETRÓLEO GAL

Loción antiséptica inofensiva de perfume exquisito Limpia la cabeza de caspa y evita la calvicie No puede inflamarse

á los individuos más modernos en la clase en que se verifiquen aquéllas.

Los méritos especiales de los individuos del cuerpo de telégrafos, contratados en el servicio ó de carácter científico, serán premiados con menciones honoríficas ó condecoraciones, aparte de la remuneración extraordinaria que pueda proceder con arreglo al artículo 105 del presente reglamento.

Las faltas en que incurran los funcionarios del cuerpo de telégrafos se clasificarán en tres grados leves, graves y muy graves.

Los tribunales de honor entenderán en aquellos hechos ó omisiones, que no habiendo sido objeto de resolución administrativa, impliquen deshonra ó después título para un individuo del cuerpo.

También podrán entender en los casos que sea solicitado su fallo por los funcionarios que deseen reivindicar su fama empañada por acusaciones injuriosas.

Los individuos del cuerpo de telégrafos no podrán ser declarados cesantes ni privados de derecho alguno, legalmente reconocido, sino en los casos y con los requisitos establecidos en este reglamento.

El ingreso de los auxiliares femeninos, se verificará mediante convocatoria.

El reglamento regula después la provisión de las vacantes que ocurran en el cuerpo.

## Escuelas Nocturnas de los PP. Agustinos

El lunes, día 18, se abrirán en el local destinado al efecto las Escuelas Nocturnas para la clase obrera, y en los que se enseñarán las materias siguientes:

Estudio de las letras.—Estudio de los números.—Prácticas religiosas y elementos de Catecismo.—Escritura según las muestras.—Escritura al dictado.—Lectura.—Noiones de Aritmética.—Religión: estudio del Catecismo.—Explicaciones de Religión.—Música: Cantos infantiles.

Las clases durarán una hora; des de las siete á las ocho de la noche y se encargarán de ellas de conformidad con los años anteriores tres Religiosos de la mencionada Corporación Agustiniense de esta capital.

EN MANACOR

## Una casa hundida

Nos escribe nuestro inteligente corresponsal en Manacor:

Anoche fué á las once mientras caía un fuerte chubasco, se desplomó el tejado y primer piso de una casa de la calle de España, en uno de los barrios extremos de esta villa, había en la misma una mujer que descendaba con una hija suya de unos veinte meses y apesar de la cama haber quedado destrozada, la mujer no sufrió mas que dos heridas en la cabeza y contusiones en el cuerpo, saliendo la niña completamente ileso.

Enseguida personáronse al lugar del suceso las autoridades y el médico don Honorato Puerto, quien practicó la primera cura á la herida.

## Restablecimiento de la redención á metálico

Nuestro corresponsal telegráfico nos dió cuenta de haber aparecido en La Gaceta la R. O. restableciendo la redención á metálico del servicio militar activo para los reclutas declarados útiles en el reemplazo del año actual pudiendo los interesados efectuar dicha redención hasta el día 15 de Diciembre próximo, como plazo improrrogable; debiendo tener presente que las operaciones en las Delegaciones de Hacienda y sucursales del Banco de España terminan á las tres de la tarde.

Considerando que ha de interesar al

## La ley de accidentes

para los obreros agrícolas

El Instituto de Reformas Sociales estudia la forma de extender á los obreros agrícolas los beneficios de la ley de accidentes del trabajo.

Al efecto, está practicando una información con la que busca obtener la cooperación de aquellas entidades y personas que, por su cultura y su experiencia, conocen á fondo la vida agraria española remitiéndoles, el cuestionario que ha hecho circular.

Se está haciendo la distribución de cuestionarios á las Juntas locales de Reformas Sociales, á las de Sanidad y á los centros, sociedades y corporaciones de carácter agrícola.

Los extremos á que se refiere el cuestionario para la aplicación de la ley de accidentes del trabajo á la agricultura, son los relativos á la retribución del obrero del campo; frecuencia de accidentes del trabajo en las labores agrícolas; calificación de operarios á los efectos del accidentes agrícolas; fuerza mayor en los accidentes de la agricultura; asistencia médica y farmacéutica, y seguro obligatorio.

Los informes pueden edicionarse cuantos datos sean pertinentes al asunto.

## Protección al soldado

Suscripción

Recaudación del Ayuntamiento de Santany.—424 pesetas.

Personal de la Escuela de Artes Industriales de Palma.—61 pesetas 75.

Recaudación del Circulo Militar.—1.363 pesetas.

## Contra la centralización de la matanza

Ayer por la mañana pasó á visitar al señor Alcalde una nutrida comisión de vecinos del extrarradio de Palma quejándose de las molestias y hasta perjudicios que les ocasiona la centralización de la matanza.

Dichos vecinos se quejaron también de que habiéndoles autorizado para poder verificar la matanza particular de cerdos en sus casas se les obligue al pago de arbitrios y á los de inspección veterinaria.

La referida autoridad les manifestó que no era posible exceptuarlos de dichos arbitrios pues de lo contrario se causarían graves perjudicios á los vecinos del radio y casco de la pobla-

# MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Útilísima en la estitiquéz habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis (cólico-miserere).

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma.—De venta en todas las farmacias

## La escasez de agua

La falta de agua potable se siente este año en Palma con mayor rigor que en los anteriores, pues no son solo las fuentes de las particulares las que se hallan faltas de tan indispensable líquido sino que también la mayoría de las públicas se hallan sin empujar.

El señor Alcalde en vista de ello y de acuerdo con el Arquitecto Municipal dispuso que las ochenta y cuatro horas de agua que corresponden a Palma en la presente semana se distribuyan entre las fuentes públicas a fin de que el público todo pueda surtir de dicho líquido, no cediendo agua a los particulares mientras no estén abastecidas las fuentes públicas.

## Salvamento de naufragos

En el Boletín de la Sociedad de Salvamento de Naufragos encontramos la siguiente resúmen de los trabajos realizados por la Junta de Palma:

«El señor don Manuel Vilafraña, Presidente de la Junta local de Palma de Mallorca, da cuenta de la reunión celebrada el día 2 de Agosto último por su Junta directiva, al objeto de tratar de la necesidad de emprender varias obras de reparación en la caseta, dado el estado ruinoso de la misma, que hace de todo punto indispensable renovar sus elementos.

El Vocal señor Simó, Director de la Estación Marítima, ofreció en nombre de dicha Compañía los materiales que en sus talleres existían y puedan utilizarse para dicha mejora. Igualmente se dio cuenta de que el señor Ingeniero de las Obras del puerto también había ofrecido su concurso con el mismo fin.

En vista de lo expuesto la Junta acordó, por unanimidad, dar un «Voto de gracias» a dichos señores y que se dé principio lo más pronto posible a las obras proyectadas.

El señor Simó manifestó que al emprender las citadas obras sería conveniente nombrar una persona idónea que vigilase las reparaciones que se han de efectuar en la caseta, y que en lo sucesivo cuidará de la dirección y custodia del material salvado, ordenando practicar frecuentes maniobras con el bote y demás ejercicios de salvamento; y que en los días de mal tiempo esté de servicio en el muelle, por si ocurriese alguna naufragio poder prestar el oportuno auxilio, proponiendo para desempeñar dicho cargo al Capitán retirado de la Marina mercante, don Pedro Juan Gelsbert.

Por unanimidad se aprobó lo propuesto por el señor Simó, asignando al señor Gelsbert el sueldo mensual de 30 pesetas.

Acto seguido se levantó la sesión.

La Comisión Ejecutiva de esta Sociedad ha aprobado todos sus extremos, acordando, a su vez, que en nombre del Consejo Superior se den las más expresivas gracias a los señores Simó e Ingeniero Jefe de las Obras del puerto por su desinteresada cooperación en los trabajos de reparaciones de la caseta de Palma.»

## Notas municipales

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de obras del Escancho don Bartolomé Castañer, del Fomento y Beneficencia don Francisco Ferrer de Sant Jordi y del de Alumbrado don Ferrnaco Púa.

Para mañana a las doce está convocada la Comisión de Gobierno y Policía.

También se halla convocada la Comisión de Obras para resolver algunos asuntos de su competencia.

## Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto:

El «Brasileño».

A las siete de la mañana llegó a nuestro puerto, de tránsito para la Habana y escalas el vapor «Brasileño».

Dicho vapor amarró junto al faro, empezando acto seguido la carga de la mercancía en la bodega preparada.

Embarcó además algunos pasajeros.

Por la noche salió para Valencia.

Procedente de Matón llegó a la madrugada el vapor correo «Monte Toro», conduciendo la correspondencia, carga y pasaje.

A las siete de la mañana llegó de Barcelona el vapor correo «Bellver», desembarcando la correspondencia, carga y pasaje.

A la hora de itinerario, salió para Barcelona el vapor correo «Balear», embarcando la valija, carga y pasaje.

## CULTOS

Para hoy

Continúan en Santa Eulalia dedicadas al Smo. Ecco-Homo, Exposición a las

## ESTADÍSTICA

**Nacimientos**

Desde el día 25 al 26 de Septiembre—Varones 5, Hembras 3.

**Matrimonios**

Día 27.—Ninguno.

Día 28.—Ninguno.

Día 29.—Don José Rosselló con doña Micaela Sastre Massot, don Miguel Ferrer con doña Juana Ana Mayol Felaní.

Día 30.—Ninguno.

**Funciones**

Día 27.—Catalina Ripoll Estades, 48 años, casada, c. Merced, cirrosis epática.—Antonia Ana Castelló y Reus, 82 años, casada, c. Salas, cardiopatia.

Margarita Galmés Riera, 77 años, soltera, p. Jaquotot, carcinoma trápico.

Día 29.—Pedro Juan Forteza Picó, 55 años, viudo, c. Santañy, úlcera gástrica.—Margarita Espinosa Cabot, 51 años, c. San Francisco, viuda, embolia cerebral.—Término, neumonía.—Pedro Cintes Rotger, 27 años, soltero, Hospital, tuberculosis.—Bartolomé Bonet Amengual, 30 años, casado, Arrabal, tuberculosis.

Día 30.—Francisco Rosselló Castellás, 17 años, c. Cordeleña, fiebre tifoidea.—Barbara Juan Martorell, 52 años, casada, c. Almudaina, carcinoma-uterino.

## Sociedades y Corporaciones

**Gremio de Cordeleros y Sogas**

Ultimadas por los Clasificadores y aprobados por los Síndicos las cuotas que corresponden satisfacer individualmente el Gremio durante el año 1910, se hace saber que el reparto estará de manifiesto en casa del Síndico Don Antonio Juan Marroig, Hostales 19, durante los días 18, 19 y 20 del actual y para juicio de agravios a las 18 de los mismos días.

**Gremio de cafés económicos**

A los contribuyentes por dicho concepto se les participa que habiéndose hecho el repartimiento de la cantidad señalada, las listas quedan expuestas a los efectos de reclamación, en la plaza de la Constitución, núm. 48, primero, de siete a diez noche, los días 18, 19 y 20 para la Junta de agravios el día siguiente, a las tres tarde.—Palma 15 Octubre 1909.—El Síndico 1.º, Justo Solá.

**Gremio de Abogados**

Se hace saber a los señores abogados del gremio de esta ciudad, que desde hoy queda expuesto en el local del Colegio, (calle de San Roque, 8), a efectos de reclamación, el proyecto de clasificación y repartimiento para el año 1910; y que el sábado 23 del actual, a las diecinueve horas y en el local expresado, se celebrará el oportuno juicio de agravios.

Palma de Mallorca 15 de Octubre de 1909.—El Síndico 1.º, Miguel Rosselló.

**Gremio de Farmacéuticos**

Verificado el reparto gremial para el próximo año 1910, se convoca al gremio a la Junta de agravios que tendrá lugar el día 23 del corriente, a las 4 de la tarde, en el «Colegio-Médico-Farmacéutico», donde se halla expuesto el reparto a disposición del gremio.

Palma 16 Octubre 1909.—El Síndico 1.º, Ignacio Forteza Serra.

## SEIS, A LAS NUEVE Y TRES CUARTOS

Prima y Tercia cantada, Misa mayor solemne con sermón por el R. P. Francisco Ferrer, Superior de los Mercedarios, por la tarde a las tres y tres cuartos los actos de coro, Rosario, Triduo con sermón por el mencionado orador, Septenario, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el M. I. señor don Nadal Garán, canónigo Doctoral.

En Capuchinos, por la tarde a las seis, expuestas S. D. M. y después de rezada la Corona Franciscana, se hará el ejercicio correspondiente al segundo Domingo de las Sagradas Llagas de San Francisco de Asís, devoción en que cada domingo por la Sagrada Plensaria cada domingo por el Papa León XIII, predicando a continuación el Rdo. don José Auba Pbro.

Toda la parte de canto está a cargo de la «Capilla Seráfica».

En Montesión, fiesta en honor de Nuestra Señora del Pilar: A las siete y media Misa de Comunión general que celebrará el M. I. Sr. D. Matías Compañy, canónigo, Dignidad de Chantre, con lectura, música, cánticos, plática, Salve, himno nacional y reparto de un piadoso recuerdo; a las diez y media exposición de S. D. M. Misa mayor en la que oficiará el M. I. Sr. D. José Miralles canónigo Archivero, cantándose por la capilla de Sta. Cecilia, la misa de Graciaochea, «A la Imaculada», siendo el orador el R. Sr. D. Andrés Servera, Pbro. por la tarde a las seis y media exposición, Estación mayor, Trisagio Mariano, visita, Ave Marías, cantadas, sermón por el R. P. Director de la Congregación, solemne Te-Deum, reserva con bendición, terminándose con el himno de la Peregrinación.

En el Oratorio del Cementerio, el día 27 de novena en sufragio de las almas del Purgatorio: Por la tarde a las cuatro Rosario, sermón por el Rdo. don Nicolás Cortés, Pbro. y una parte de Requiem en sufragio de las almas.

Visita a la Celda de María

A Nuestra Señora de los Desamparados en el Socorro.

Para mañana

Empiezan en San Juan en honor del Patriarca San José y en sufragio de un difunto: Exposición a las seis; a las siete rezo de la primera parte del Rosario; a las diez y media Misa mayor; a las doce la segunda parte del Rosario durante una misa, al anochecer la tercera parte del Rosario, ejercicio dedicado a San José y reserva de S. D. M.

A Nuestra Señora del Buen Suceso en San Nicolás.

## CONGRESO

**Madrid 16 a las 18'35**

Bombardeo de la costa.—Sin novedad

El Almirante de la escuadra destinada al teatro de la guerra telegrafía que salió el cañonero General Concha para continuar el bombardeo de la costa comprendida entre Cabo Negro y Kilate.

Salió para Chafarinas el destructor Osado, no habiendo ocurrido novedad.

El Consejo de Estado aprueba el crédito para la guerra

Reunido el Consejo de Estado en pleno aprobó el crédito de 67 millones para atender a los gastos de la guerra.

## CONGRESO

**Madrid 16 a las 20**

Animación en el Congreso.—Expectación

Desde las primeras horas de la tarde los pasillos del Congreso presentaban animadísimo aspecto, confluencia de los incidentes de ayer irían en aumento.

La expectación reflejábanse en todos los semblantes y trascendía a la calle, pues en los alrededores del Parlamento veíase algún número de curiosos que esperaban presenciar alguna manifestación popular que no realizarán seguramente los radicales.

En el despacho del Presidente

En el Despacho del Presidente estuvieron el señor Maura, el Ministro de Hacienda señor González Besada y el de Gobernación señor La Cierva cambiando impresiones respecto a los debates del día.

Propósitos de Azzati y de Cervera

Los diputados por Valencia señores Azzati y Cervera, exteriorizaban en los pasillos de la Cámara, antes de comenzar la sesión, sus propósitos de persistir en la misma actitud del día anterior ide obstrucción ruidosa contra el Gobierno y de interpelar sobre los sucesos de Marruecos y acerca de las manifestaciones de protesta que el fusilamiento de Ferrer ha producido en Europa.

Comienza la sesión.—Elogio a Barrio y Mier

Al comenzar la sesión del Congreso notose en los escaños gran concurrencia.

El diputado carlista señor Feliu dedica un sentido recuerdo a la memoria del difunto diputado señor Barrio y Mier jefe de la minoría carlista.

Agradece al Presidente del Congreso señor Dato las frases de encomio que le dedicó ayer a aquel diputado.

El Presidente del Consejo señor Maura le elogia también.

El señor González Besada lee el proyecto relativo a los gastos de guerra.

Al terminar la lectura se producen rumores.

Interpelación del Sr. Cervera

El diputado radical por Valencia y director de El Radical de aquella población se ha levantado para la interpelación anunciada sobre la campaña de Melilla.

El Sr. Cervera dice que ayer al ser interrumpido sólo se proponía alabar al ejército español que está luchando en Melilla sin los elementos

# TELEGRAMAS

## LOS SUCESOS DE MELILLA

**Madrid 16 a las 14'10**

Aprovisionamiento de las tropas.—El Harka sin medios de subsistencia

El enemigo desesperado

Comunican de Melilla que se activan en gran escala los aprovisionamientos de las tropas, utilizándose los camellos, el ferrocarril y lanchas para transportar los convoyes.

El Harka enemiga carece de medios de subsistencia, intentando por lo tanto, aunque inutilmente, de algún convoy y como no puede conseguir los lleva su desesperación a huir y a utilizar sus depósitos, proponiéndose sorpresas que también fracasan.

La brigada del general Carbó se ha racionado para tres días.

**Madrid 16 a las 18'35**

Bombardeo de la costa.—Sin novedad

El Almirante de la escuadra destinada al teatro de la guerra telegrafía que salió el cañonero General Concha para continuar el bombardeo de la costa comprendida entre Cabo Negro y Kilate.

Salió para Chafarinas el destructor Osado, no habiendo ocurrido novedad.

El Consejo de Estado aprueba el crédito para la guerra

Reunido el Consejo de Estado en pleno aprobó el crédito de 67 millones para atender a los gastos de la guerra.

## CONGRESO

**Madrid 16 a las 20**

Animación en el Congreso.—Expectación

Desde las primeras horas de la tarde los pasillos del Congreso presentaban animadísimo aspecto, confluencia de los incidentes de ayer irían en aumento.

La expectación reflejábanse en todos los semblantes y trascendía a la calle, pues en los alrededores del Parlamento veíase algún número de curiosos que esperaban presenciar alguna manifestación popular que no realizarán seguramente los radicales.

En el despacho del Presidente

En el Despacho del Presidente estuvieron el señor Maura, el Ministro de Hacienda señor González Besada y el de Gobernación señor La Cierva cambiando impresiones respecto a los debates del día.

Propósitos de Azzati y de Cervera

Los diputados por Valencia señores Azzati y Cervera, exteriorizaban en los pasillos de la Cámara, antes de comenzar la sesión, sus propósitos de persistir en la misma actitud del día anterior ide obstrucción ruidosa contra el Gobierno y de interpelar sobre los sucesos de Marruecos y acerca de las manifestaciones de protesta que el fusilamiento de Ferrer ha producido en Europa.

Comienza la sesión.—Elogio a Barrio y Mier

Al comenzar la sesión del Congreso notose en los escaños gran concurrencia.

El diputado carlista señor Feliu dedica un sentido recuerdo a la memoria del difunto diputado señor Barrio y Mier jefe de la minoría carlista.

Agradece al Presidente del Congreso señor Dato las frases de encomio que le dedicó ayer a aquel diputado.

El Presidente del Consejo señor Maura le elogia también.

El señor González Besada lee el proyecto relativo a los gastos de guerra.

Al terminar la lectura se producen rumores.

Interpelación del Sr. Cervera

El diputado radical por Valencia y director de El Radical de aquella población se ha levantado para la interpelación anunciada sobre la campaña de Melilla.

El Sr. Cervera dice que ayer al ser interrumpido sólo se proponía alabar al ejército español que está luchando en Melilla sin los elementos

## CONGRESO

necesarios para combatir conforme un ejército moderno.

Anuncia que en su interpelación hablará poco pero claro.

Se extiende en largas consideraciones sobre la guerra.

En vista del giro de su discurso le llama la atención el Presidente del Congreso.

El señor Cervera pide una relación de las peticiones hechas para explotar las minas que existen en Alhucemas, Peñón de la Gomera, Ceuta y Larache.

También pide al ministro de la Guerra una relación de los moros acogidos en Melilla, y de los que figuran como policias, los cuales, dice son espías del campo enemigo.

Azórceres.—Los sumarios y fusilamientos de Barcelona

El señor Llorente reproduce su interpelación sobre los azórceres.

El ex-ministro demócrata don Amalio Jimeno, pregunta al Gobierno cuando se acabarán los sumarios y los fusilamientos en Barcelona.

El Sr. Maura.—Se está cumpliendo la ley, Tenga la seguridad de que el Gobierno desea que terminen.

Los procesos de Clemente y de Ferrer

El diputado republicano señor Nougués pide que sean traídos al Congreso los procesos instruidos y por los que se condenó a la última pena a Ramón Clemente y a Francisco Ferrer.

Las manifestaciones en el extranjero.—Pregunta de Azzati.—Contestación de Maura.

El Sr. Azzati pregunta al Gobierno el alcance de las manifestaciones ruidosas registradas en el extranjero a favor de Ferrer.

El Sr. Maura.—Las manifestaciones idénticas de los que promovieron los sucesos del julio en Barcelona.

Cree el Sr. Maura que es difícil que nadie en el Parlamento español se levante a aplaudir ambos hechos: las manifestaciones de que hablaba Azzati y la semana trágica en Barcelona.

El señor Azzati niega que las manifestaciones realizadas en diversas ciudades de Francia e Italia, sean manifestaciones anti-españolas, sino manifestaciones de protesta contra el proceder del Gobierno español.

El señor Maura replica diciendo que los que se manifiestan en el extranjero contra España, son elementos anarquistas y radicales, idénticos a los que actuaron en Barcelona en las tristes jornadas de Julio, pero que los primeros obran desviados de la verdad de lo ocurrido.

El señor Azzati insiste en que es sólida su creencia y su opinión está firme y convencida de que las manifestaciones que han agitado importantes ciudades de Europa, son de protesta contra el Gobierno.

El señor Maura.—Ante la creencia del señor Azzati, hago constar pues que el Gobierno no cuenta con la confianza de esos señores del extranjero. (Grandes aplausos de la mayoría).

Senantes y Moret en honor de Barrio y Mier

Los señores Senantes y Moret en nombre de los integristas y de los liberales se adhieren a las frases pronunciadas por el señor Feliu en honor del que fué jefe de los carlistas señor Barrio y Mier.

La protesta de Marsella contra el fusilamiento de Ferrer

El señor Nougués pone de relieve que la Diputación de Marsella ha protestado del fusilamiento de Ferrer Guardia y pregunta cual es el criterio del Gobierno en este asunto.

El Presidente del Consejo manifiesta que está tramitando el oportuno expediente en la Embajada francesa.

El señor Nougués pide que se traiga a la Cámara dicho expediente.

Los pluses de los soldados en campaña

El señor Urzaliz censura los mequinos sueldos que se conceden a nuestros soldados que combaten en la campaña de Melilla. Añade que los moros adictos que pelean a nuestro favor disfrutan de dos pesetas de

## CONGRESO

plús y considera que a los soldados se les deben conceder tres.

Se lamenta de que nadie le conteste lo cual significa que el Gobierno no hace caso de las cosas que interesan al país.

El señor Maura interrumpiendo al orador:—Vamos, ¡que debe irse el Gobierno!

(Risas en toda la Cámara.)

El señor Urzaliz.—No debe estar mucho tiempo.

De los escaños donde se sienten los republicanos salen vociferando:—No, no.

Terminado el incidente se procede a la elección de Comisiones.

## POLÍTICA

**Madrid 16 a las 18'35**

Maura interrogado por los periodistas

Al salir el señor Maura de Palacio le interrogamos los periodistas diciéndoles que no hay novedad alguna en Melilla y que los telegramas recibidos del general Marina son referentes a la organización de servicios.

Respecto al Parlamento no sé, añadió, veremos lo que salta.

Interpelación del señor Moret.—Palabras de Maura.—Los propósitos de los republicanos.—La prensa extranjera

Continuando nuestra entrevista con el señor Maura le dijimos que la prensa anuncia que el señor Moret explicará una interpelación a lo que el señor Maura contestó: «ya veremos.»

Añadimos nosotros los periodistas que los republicanos anuncian un escándalo diario, replicando el señor Maura: «peor para ellos».

Hablándole al señor Maura de los sucesos ocurridos en el Extranjero, asintió a que la prensa extranjera reaccionando a favor de España, diciéndoles el señor Maura, que dicha prensa está despiadada, añadiendo: «sobre nuestra Nación se han lanzado los elementos vinculados con los anarquistas y radicales quienes están revelando gran desconocimiento de España debido en gran parte a la campaña que vienen haciendo los elementos de España, pero ya verán ustedes como se reaccionará en todas partes en favor de nuestra Nación.

Se publicarán algunos documentos de Ferrer

El ministro de la Gobernación, señor La Cierva, ha confirmado que se publicarán algunos documentos del proceso instruido a Francisco Ferrer, pero teme no se convengan los elementos que nos presentan como inquisitoriales.

Añadió el ministro que desea ardentemente que se discutan los sucesos de Barcelona en el Congreso para demostrar con la imparcialidad con que ha procedido el gobierno.

## COTIZACIONES

**Madrid 16 a las 24'00**

Interior contado . . . . . 85'10

Interior fin de mes . . . . . 85'30

Amortizable, 5 p. . . . . 101'05

Amortizable nuevo . . . . . 00'00

Banco de España . . . . . 458'00

Compañía Tabacalera . . . . . 386'00

Francos . . . . . 9'60

Libras . . . . . 27'60

Exterior . . . . . 94'53

## NOTICIAS SUELTAS

**Madrid 16 a las 14'10**

Oficial de Estadística de Baleares

La Gaceta de hoy publica el nombramiento de oficial de la Sección de Estadística de Baleares a favor de D. Eduardo Quesada.

Banquete a la Comisión de Zaragoza que regresa de Melilla

Dicen de Málaga que en el palacio de la Diputación se ha celebrado un banquete en honor de la comisión municipal de Zaragoza que regresa de Melilla de repartir donativos a los soldados en campaña.

Durante el banquete reinó gran entusiasmo.

Vapor «Pelisa» embarrancado.—Varios esfuerzos para salvarlo

Según noticias recibidas del Ferrer dan cuenta del naufragio del vapor Felisa.

Dicho vapor embarrancó a la entrada del puerto y a pesar de las es-

## NOTICIAS DE BARCELONA

**Barcelona 16 a las 18**

Funerales en sufragio del alma de don Carlos.

En la iglesia parroquial de Nuestra Señora del Pino, se han celebrado hoy los anunciados funerales en sufragio del alma de don Carlos de Borbón.

Han resultado suntuosos.

Junto al altar mayor habíase levantado un túmulo cubierto de paño rojo sobre el que destacaban las ciras de don Carlos, de oro.

Han dado guardia de honor junto al túmulo, doce ex-oficiales carlistas.

Presidieron el jefe regional y los diputados carlistas a Cortes y provinciales.

En el ofertorio, sólo el desfile de hembras, ha durado hora y media.

Consejo de guerra

En la cárcel nueva se ha celebrado Consejo de guerra para juzgar a José Carreras que insultó y amenazó a una monja refugiada en una casa de la calle de Valldoncella.

Una vez detenido fué reconocido por varios testigos presenciales como jefe de un grupo de sediciosos, en el distrito 5.º.

El Fiscal ha pedido para el procesado la pena de ocho años de prisión y el defensor la absolución libre.

Otro Consejo

En la misma Cárcel se ha celebrado otro Consejo de Guerra contra Federico Artigas que fué detenido en el Paseo Nacional de la Barceloneta por haber insultado a un teniente del Ejército.

El Fiscal pide para el procesado la pena de cuatro años de prisión correccional.

El Defensor pide que sea absuelto.

Mas consejos de guerra

En el cuartel de Roger de Lauria ha tenido lugar un consejo de guerra para juzgar a Juan Martí por haberle ocupado un revólver.

El Fiscal ha retirado la acusación por falta suficiente de pruebas.

En la cárcel vieja se ha celebrado igualmente otro Consejo contra Francisco Muñoz, quien al frente de un grupo intimó al jefe de la estación de Tarrasa que suspendiera la circulación de los trenes.

El procesado lo niega diciendo que formaba parte del grupo como mero curioso y lo prueba el que el jefe de la estación no lo reconoció.

El Fiscal ha pedido para el procesado la pena de reclusión perpetua y el defensor la absolución.

Candidatura del Comité de Defensa Social

En contra de lo que hasta el presente se ha venido diciendo que el Comité de Defensa Social luchará junto con los conservadores presentando una sola candidatura, el citado Comité ha acordado últimamente presentar candidatura propia.

Itinerario modificado

El nuevo Obispo de esta diócesis Dr. Laguarda ha modificado el itinerario del viaje para su entrada solemne en esta ciudad.

Según la citada modificación el nuevo Obispo permanecerá en el Monasterio de Nuestra Señora de Montserrat los días 23 y 24 del corriente, el 25 y 26 los pasará en Tarrasa haciendo su entrada el Barcelona el día veintiséte.

Corresponsal.

La Ostraina, es el mejor reconstituyente

## TEATRO BALEAR

Acordado por la Junta de Proprietarios el arriendo del Teatro para su explotación, se anuncia a público concurso dicho arrendamiento, admitiéndose las proposiciones por escrito hasta el día 31 del corriente Octubre, arregladamente a las bases que se hallan de manifiesto en el despacho del infrascrito, (Marina, 72), y de las cuales pueden enterarse los que deseen optar a él.—Palma 15 Octubre de 1909.—P. O. de la J. de P., El Secretario, José Estela.

## MADRID

Pl. del Angel 13 y 14 ascensor—cuarto baños

Casa para viajeros

**DUNAITURRIA**

OFICIALES ZAPATEROS

Se necesitan. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Tip.-lit. de Amengual y Muntaner